

El 31 de mayo, en el Colegio de Médicos de Málaga y liderada por la Dra. Manuela España Contreras

## Intensa IV Jornada Andaluza de Neurooftalmología

Prof. D. Julián García Sánchez

**El viernes 31 de mayo se celebró, en el Centro para Convenciones del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Málaga, en su sala Ildfonso Fernández Baca, la IV Jornada Andaluza de Neurooftalmología. Estuvo organizada y dirigida, como las tres anteriores, por la Dra. Manuela España Contreras, oftalmóloga de la Unidad de Neurooftalmología del Hospital Regional Universitario de Málaga, dentro de las actividades promovidas y apoyadas por la Junta Directiva de la Sociedad Andaluza de Oftalmología, cuya presidenta, la Dra. Amparo Berral Yerón, estuvo, además, presente en la Jornada.**

**A**LAS 10 de la mañana, hizo la presentación de la Jornada la propia Dra. Amparo Berral Yerón, que felicitó a la organizadora, la Dra. Manuela España Contreras, por el esfuerzo que realiza para mantener viva esta Subespecialidad que, en esta cuarta edición, registró la presencia de más de 70 participantes. La Dra. España agradeció seguidamente la presencia de la Presidenta de la SAO y de todos los asistentes, mencionando especialmente a los ponentes que, procedentes de especialidades afines, tuvieron que hacer un esfuerzo especial para preparar sus comunicaciones, orientándolas hacia los asistentes, casi exclusivamente oftalmólogos.

Sin más preámbulos, el moderador, el Dr. Enrique Santos Bueso, presentó la primera Mesa Redonda, sobre «Neurooftalmología básica», cediendo la palabra a la Dra. Nieves de las Rivas Ramírez, neurooftalmóloga del Hospital de la Serranía de Ronda, que expuso su tema: «Anamnesis y exploración en Neurooftalmología». El propio Dr. Santos Bueso, neurooftalmólogo del Hospital Clínico San Carlos y Profesor de la Universidad Complutense, se refirió luego a: «Exploración de pupilas». Siguió la mesa con el tema «Exploración de la motilidad ocular extrínseca», presentado por el Dr. Guillermo Luque Aranda, oftalmólogo de la Unidad de Oftalmología Infantil del Hospital Regional Universitario de Málaga, finalizando la Mesa con la actuación de la Dra. Almudena Pérez Lara, neurorradióloga del Hospital Universitario, que aconsejó sobre: «Actualización en pruebas de imagen radiológicas, que pedir, cuándo y cómo».

La segunda Mesa Redonda, moderada por la Dra. Manuela España Contreras, neurooftalmóloga del Hospital Regional Universitario de Málaga, se inició con el tema: «Biomarcadores inflamatorios en Neurooftalmología», a cargo del Dr. Pedro Jesús Serrano Castro, Jefe de Servicio de Neurología del Hospital Regional Universitario de Málaga. El tema «Neurosarcoidosis» lo desarrolló la Dra. Margarita Jódar Márquez, oftalmóloga de la Unidad de Uveítis del Hospital Regional Universitario de Málaga. La neuróloga Dra. Ana María Alonso Torres, de la Unidad de Neuroinmunología del Hospital Regional Universitario de Málaga, hizo su presentación: «Actualización en neuritis ópticas desmielinizantes». Cerró la Mesa la Dra. España con el tema: «No es neuritis todo lo que parece».

### **DOS INTERESANTES MESAS Y UNA SESIÓN DE CASOS CLÍNICOS**

Tras la pausa del café, se desarrolló la Mesa «Atrofia vía óptica y áreas de integración cortical», moderada por el Dr. Ignacio García Basterra, neurólogo y oftalmólogo de la Unidad de Neurooftalmología del Hospital Clínico Virgen de la Victoria de Málaga, que presentó «Actualización NOHL» y continuó dando entrada a la Dra. Carmen Reino Pérez, oftalmóloga de la Unidad de Neurooftalmología del mismo Hospital, que abordó el tema: «Neuropatías ópticas tóxico-carenciales». Continúa la mesa con la actuación de la Dra. Guillermina García Martín, neuróloga de la Unidad de Epilepsia y Neuromuscular del Hospital Regional Universitario de Málaga, que se refirió al «Protocolo diagnóstico de la Atrofia óptica». Sigue la mesa con la actuación de la Dra. María del Mar González Manrique, Jefa de Servicio de Oftalmología del Hospital Universitario de Móstoles y Profesora de la Universidad Rey Juan Carlos, que señaló las pautas para la «Rehabilitación de las hemianopsias homónimas». Finalizó la Mesa con las: «Alteraciones corticales de la integración de la visión», por el Dr. Enrique Santos Bueso.

La comida-coctel se celebró en los propios locales del ilustrísimo Colegio Oficial de Médicos y a su término se reanudó la sesión de tarde con la Mesa de Motilidad Ocular, moderada por el Dr. Antonio José Fernández Aparicio, oftalmólogo de la Unidad de Oftalmología Infantil, Estrabismo y Neurooftalmología del Hospital Universitario Juan Ramón Jiménez de Huelva, que dio la palabra a la Dra. Lucía García Trujillo, neuróloga de la Unidad de Trastornos del Movimiento del Hospital Regional Universitario de Málaga, que presentó las «Alteraciones oculomotoras en el Parkinson», a quien siguió la Dra. María del Mar González Manrique, que en esta ocasión se refirió al «Déficit monocular de elevación». Finalmente, el moderador, Dr. Antonio José Fernández Aparicio, habló sobre «Tratamiento inicial de las parálisis oculomotoras: cuándo y cómo tratar».

La Jornada continuó con la presentación de Casos Clínicos Interactivos, moderados por la Dra. Manuela España Contreras. El primero: «Pér-



Acto Inaugural de la IV Jornada Andaluza de Neurooftalmología. Dra. Manuela España Contreras, Organizadora de la Jornada y Dra. Amparo Berral Yerón, Presidenta de la SAO.

“

**La Dra. Manuela España ha sido capaz de lograr una perfecta coordinación entre los distintos especialistas para conseguir un programa muy equilibrado, que ha resultado muy atractivo para los más de 70 asistentes**

”

dida grave de visión binocular en paciente joven», lo presentó el Dr. José Manuel Hens Gutiérrez, oftalmólogo de la Unidad de Neurooftalmología del Hospital Universitario Reina Sofía de Córdoba. El segundo: «¿Cuesta abajo en la rodada?», lo presentó el Dr. Ricardo Gayá Moreno, oftalmólogo de la Unidad de Neurooftalmología del Complejo Hospitalario de Jaén. El tercer caso, «La otra cara de la moneda», lo presentó la Dra. Pilar García Robles, oftalmóloga de la Unidad de Neurooftalmología del Hospital Universitario Virgen de las Nieves de Granada. Cerró la sesión el Dr. José Lorente Pascua, oftalmólogo de la Unidad de Neurooftalmología del Hospital de Especialidades Virgen de Valme de Sevilla, con el típico caso que cada día nos podemos encontrar: «La maestra me ha dicho que lo lleve al médico».

### **CONFERENCIA DE CLAUSURA Y CONCLUSIONES**

La Conferencia de Clausura, a cargo del Dr. Antonio Bordallo Aragón, Jefe de Servicio de Psiquiatría del Hospital Regional Universitario de Málaga, fue un ejemplo de la utilidad de recibir información directa de los com-



Grupo de ponentes y organizadores de la IV Jornada de Neurooftalmología en la ceremonia de clausura.

pañeros de otras especialidades, que nos ayudan a comprender situaciones que nos desbordan y que, con unas sencillas pautas perfectamente diseñadas y explicadas por un experto, nos va a permitir tomar decisiones que nos ayudarán a superar situaciones ocasionalmente complicadas. El título de su presentación ya hacía intuir que el tema había sido cuidadosamente elegido: «Enfoque psiquiátrico de la alteración oftalmológica no orgánica. Cuándo sospechar patología psiquiátrica y pautas de comunicación». El tema presentado de forma muy amena, además de perfectamente documentado, estaba orientado a mejorar nuestra comprensión y ayudarnos tanto a seleccionar los casos, en los que sin dudarlo hemos de solicitar la ayuda del psiquiatra, como a evitar el envío de casos que carecen de sentido en los Servicios de Psiquiatría pues están alejados de la sospecha de ese tipo de patología.

Como Conclusiones del Curso podríamos añadir que la Dra. Manuela España ha sido capaz de lograr una perfecta coordinación entre los distintos especialistas para conseguir un programa muy equilibrado, que ha resultado muy atractivo para los más de 70 asistentes. Sobre todo ha sabido abrir el camino para que, tanto la Sociedad Andaluza de Oftalmología como el Ilustrísimo Colegio Oficial de Médicos de Málaga, sigan colaborando y apoyen a la Dra. España, el «alma» de estas Cuatro Jor-

nadas, para que se sienta respaldada y agradecida por su esfuerzo y eso suponga para ella un aliciente que la anime a, en un futuro no muy lejano, dar el paso al frente para ponerse manos a la obra y materializar la V Jornada. Teniendo en cuenta que, de algún modo, la Neurooftalmología es «la hermana pobre» de las Subespecialidades Oftalmológicas, comparada con la mácula, el glaucoma, la catarata, la cirugía refractiva y otras pues, desafortunadamente, los laboratorios no demuestran un excesivo interés en sumarse a ella. Sin embargo, hemos podido comprobar que, aparentemente con todo en contra, es posible que, con esfuerzo sí, pero sobre todo con inteligencia, se puede conseguir hacer que la hermana pobre, también tenga su reunión exitosa.

Manuela, enhorabuena, gracias por tu dedicación y ¡adelante!

**2 OFTALMÓLOG@S PARA EL SUR DE FRANCIA**

¿Eres un médico especialista con el deseo de transformar tu carrera? Te invitamos a unirse a una consulta privada de Oftalmología en el Sur de Francia (específicamente en la pintoresca ciudad de Saint Gaudens, a 1 hora del Valle de Arán y Bielsa y a solo 20 minutos de los Pirineos y a 1:30 horas de la estación de esquí de Baqueira Beret), sin guardias, con otros españoles, con los que se compartirá secretarías, ópticos y optometristas.

**Se exige:**

- Grado/Licenciatura en Medicina.
- Especialidad: vía MIR u homologada. Nos enfocamos en profesionales homologados comprometidos con la excelencia.
- Al menos dos años de experiencia.
- Un nivel básico de francés.
- Se valorarán conocimientos en paquete Office (Word, Excel, etc.).

**Se ofrece:**

- Jornada Laboral de 3 a 5 días, con los sábados y domingos libres.
- Horario: Mañana o tarde (a elegir).
- Contratos indefinidos, tanto asalariados como liberales, adaptados a las necesidades.
- Un atractivo salario mínimo de 120.000 euros brutos/año.
- Sólido apoyo para la instalación en Francia y la integración de la familia. Respaldo en todos los trámites necesarios para la inscripción en el Colegio de Médicos en Francia.

**Interesad@s:**

Enviar CV a: oftalmologofrancia@proton.me

**2<sup>o</sup> Simposio Canario de Oculoplástica**

Hotel Laguna Nivaria • 4 y 5 de Octubre 2024  
La Laguna • Tenerife • Islas Canarias

Organiza:  
**SOCIEDAD CANARIA DE OFTALMOLOGÍA**

Director del curso: Dr. José Luis Delgado Miranda (Hospital La Candelaria, Tenerife)

Invitados de Península: Dr. Jose Moreiras ( Inst. Moreiras, Santiago de Compostela)  
Dra. Teresa Vozmediano (Hospital Mostoles, Madrid)  
Dr. Enrique Santos Bueso (Hospital La Paz, Madrid)  
Dra. Dolores Abelenda (Inst. Moreiras, Santiago de Compostela)  
Dr. Santiago Ortiz (Hospital Virgen de las Nieves, Granada)

IMPRESINDIBLE INSCRIBIRSE A TRAVÉS DE:  
Tel.: 922 656 262  
congresos@magnacongresos.es

**IV CANARIAS OFTALMOLÓGICA**

**22,23 Nov. 2024**  
Puerto de la Cruz, **Tenerife**  
Hotel Sol Costa Atlantis

Directores  
Dr. José Augusto Abreu Reyes  
Dr. Rodrigo Abreu González

Organiza: FUNDACIÓN VER SALUD  
Acolita: AUREO  
Secretaría Técnica: Magna Congresos SL  
Tfno. 922 656 262 • canariasoftalmologica@magnacongresos.es  
www.canariasoftalmologica.com